

CAC 2012

Cierre y apertura

DANIELA PORTAS

Se llevó a cabo el Congreso Argentino de las Cooperativas 2012. Repasamos lo más destacado del evento y conversamos con César Basaños¹, gerente de Cooperar, que nos contó cómo vivió la experiencia.

Durante los días 6 y 7 de septiembre se desarrolló, en la ciudad de Rosario, la séptima edición del Congreso Argentino de las Cooperativas, organizado por la Confederación Cooperativa de la república Argentina (Cooperar) y la Confederación Intercooperativa Agropecuaria (ConInAgro), con el auspicio del Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social (INAES).

El evento –declarado de interés por el Senado de la Nación, a partir de un proyecto presentado por Liliana Fellner, presidenta de la Red Nacional de Parlamentarios Cooperativistas– fue la culminación de un proceso largo e intenso que comenzó en el 2010. Ese año, una asamblea de Cooperar decidió convocar a un congreso; el anterior se había realizado en 2004. Como nos cuenta César Basaños en una entrevista,

“en 2010 se decide en asamblea y a partir de ese momento comenzó un proceso que fue sumamente largo por la complejidad de una convocatoria que no se quería hacer como una reunión más. Se quería que hubiese un compromiso fuerte de todas las organizaciones y además construir consensos hacia el interior de Cooperar y junto con ConInAgro con respecto a qué actividades se quería realizar.”

El tiempo transcurrido desde el último congreso obedeció, por un lado, a lo complejo de estas convocatorias en términos organizativos, y por otro lado, al contexto. En palabras de Basaños,

“este congreso llegó en un momento político interesante. Hay una serie de políticas que benefician a las cooperativas, que nosotros estamos acompañando, pero es un contexto también de fuerte debate. ConInAgro ha tenido un enfrentamiento fuerte en términos de política agropecuaria con el gobierno entonces encontrar el término justo como para hacer un congreso que permita debatir estas cosas y que no se nos metan discusiones ajenas tiene su complejidad. Tiene que madurar el momento apropiado para hacerlo y para que sirva.”

Los organizadores del CAC 2012 se plantearon tres objetivos generales fundamentales para pensar el tipo de convocatoria que querían realizar: federalismo, diversidad y austeridad. En palabras de Basaños:

“La primera decisión fue hacer un congreso federal. Se eligió Rosario, en primer lugar porque es fuera de la Ciudad de Buenos Aires, y en segundo lugar porque es un núcleo

¹ Entrevista realizada en el mes de octubre de 2012 por Daniela Portas.

de alto desarrollo cooperativo y mutual. El segundo aspecto fue que no se quería que fuese solamente un documento, sino de alguna manera demostrar la diversidad de pensamientos y propuestas que había hacia el interior del cooperativismo. Otra de las cosas que se definió fue hacer un congreso austero, un congreso que se monte sobre la capacidad organizativa que tiene el propio sector y con recursos limitados. El INAES acompañó con el financiamiento y tuvimos un acompañamiento muy fuerte de la Municipalidad de Rosario, que nos garantizó que tuviésemos a nuestra disposición el Centro Cultural Rivadavia. Nos parecía interesante hacerlo en un lugar público, no en un hotel 5 estrellas ni en una cámara empresaria. Hacerlo en un lugar público respondía al perfil de actividades que queríamos hacer. Jugamos siempre a trabajar con la menor cantidad de recursos. No solamente porque esto es lo que hay que hacer siempre sino también por la imagen que uno quiere transmitir hacia afuera. Somos organizaciones cooperativas, construidas en base a la solidaridad, y no estamos como para tirar manteca al techo.”

Los organizadores del CAC 2012 se plantearon tres objetivos generales fundamentales para pensar el tipo de convocatoria que querían realizar: federalismo, diversidad y austeridad

Con respecto a los objetivos específicos, consistieron en profundizar el diagnóstico sobre este tipo de empresas, debatir propuestas para su desarrollo, promover proyectos de integración, generar puestos de trabajo, dar visibilidad al sector y difundir experiencias exitosas que puedan inspirar a las cooperativas y a los proyectos incipientes.

El CAC 2012 dio cierre a un proceso más amplio que incluyó 35 encuentros pre congresales, realizados entre mayo y agosto de 2012, en 14 provincias del país. Algunos fueron de carácter territorial y otros, en torno a una temática específica. Asimismo, mientras algunos fueron convocados por las propias federaciones, otros fueron organizados por Cooperar y ConInAgro. Como recuerda Basaños:

“Por supuesto que hubo mayor concentración de encuentros en las regiones más cooperativizadas: Provincia de Bs As, Santa Fe, Córdoba. Pero también hicimos un encuentro de educación cooperativa en el norte, para garantizar la participación de cooperativistas que no habían organizado otra actividad en su región. Esos espacios fueron muy abiertos, se convocaba a todo el mundo que quisiera participar, fueron encuentros donde no participaron solamente las cooperativas.”

De esos encuentros pre-CAC se desprendieron conclusiones que luego fueron expuestas en las ponencias del congreso en Rosario. Gracias a ese trabajo previo, se llegó al CAC con mayor claridad acerca de las problemáticas y desafíos que enfrenta el movimiento cooperativo en la actualidad. Como nos explica Basaños: *“La idea era que cada una de las cooperativas, cada una de las federaciones, dejaran instaladas las diferentes ideas que surgían de sus organizaciones”.*

En total fueron 112 ponencias que se trabajaron en 12 comisiones. Más de mil cooperativistas, referentes del sector, legisladores y funcionarios provinciales y nacionales, participaron del evento.

Pero la idea era que la participación no se diera únicamente en la forma de ponencias, sino que hubiera otras propuestas. Entonces se organizaron dos mecanismos de participación alternativos: el banco de

proyectos y el concurso de videos. Basaños nos contó de qué se trataba cada uno:

“*Por un lado, la presentación de proyectos, porque muchas veces uno no está interesado en escribir un documento sino mostrar un proyecto empresario que requiriera financiamiento. Y se armó un banco de los principales proyectos que se entendían prioritarios en el marco del CAC. Tenemos un equipo de gente vinculándose a los diferentes planes de financiamiento para cada uno de esos proyectos y trabajando sobre nuevos proyectos –hemos firmado un convenio con Fuerza Productiva, estamos firmando convenio con el AFSCA para el tema de financiamiento de proyectos vinculados a los medios, estamos trabajando con la gente de Impulso Argentino, con el Ministerio de Trabajo-. Y el otro mecanismo fue el concurso de videos, una excusa para movilizar recursos humanos interesados en mostrar la experiencia cooperativa de esos lugares a través del instrumento del video.*”

El CAC 2012 dió cierre
a un proceso más amplio que incluyó
35 encuentros pre congresales,
realizados entre mayo y agosto de
2012, en 14 provincias del país

El congreso se desarrolló en dos jornadas. Durante la primera, se realizaron diversas comisiones en las que se trataron las ponencias trabajadas durante los diferentes encuentros pre-congresales. Se trabajó a partir de diversos ejes: Servicios públicos; Trabajo; Agro; Vivienda, crédito y seguro; Servicios sociales y ambientales; y Diversificación. Dichos ejes se articularon con las categorías Educación, Normativa, Igualdad de oportunidades, Juventud, Gestión y Medios. En la segunda jor-

nada, se dio a conocer el Informe Global del CAC 2012.

Basaños opinó sobre cuáles fueron los debates más importantes:

“*Siguiendo la historia de estos congresos, todo el tema de normativa, de legislación cooperativa, atravesó muchos pre-CAC y fue una discusión importante en el congreso. El principal eje de trabajo fue cómo garantizar que el acto cooperativo sea reconocido por todo el marco regulatorio más allá de la ley de cooperativas. Más que una preocupación por ver cómo hacemos una mejor ley de cooperativas, que de última siempre puede ser mejorada pero hasta hoy sigue siendo un instrumento bastante razonable, la preocupación central fue el resto de los marcos regulatorios que no terminan de incorporar esta naturaleza específica de las cooperativas. Este fue un problema central, que se respete la figura jurídica de cooperativas más allá de la ley de cooperativas.*”

En este sentido, las propuestas que se desprendieron del CAC se presentaron a la Red de Parlamentarios Cooperativistas para continuar el trabajo.

Hubo otros debates destacados en el marco de cada comisión. En “Educación”, se marcó la importancia de fortalecer el vínculo con las universidades y luchar por la obligatoriedad de la formación docente en materia de cooperativismo. En “Participación e igualdad de oportunidades”, se problematizó la necesidad de un mayor reconocimiento del rol de la mujer en el movimiento cooperativo y también se decidió institucionalizar la secretaría de educación en las cooperativas y el desarrollo local. Actualmente, se está trabajando con un grupo de universitarios para consensuar prioridades en términos de investigación. En “Normativa”, se resolvió visibilizar legislativamente la exención de las cooperativas del impuesto a las ganancias y

la exención del impuesto a los ingresos brutos en la relación entre cooperativa y asociado. Asimismo, se decidió apoyar el proyecto de ley que fomenta la integración federativa a través del aporte voluntario del 10% de la Ley 23.427 a las federaciones y confederaciones. En "Juventud" se resolvió promover la participación de los jóvenes en el Consejo de Administración y compartir espacios de formación con ese sector.

El tema de normativa fue una discusión importante en el congreso. El principal eje de trabajo fue cómo garantizar que el acto cooperativo sea reconocido por todo el marco regulatorio más allá de la ley de cooperativas

Otro espacio de interesantes debates en el CAC fue la comisión "Cooperativas y Medios de Comunicación", en la cual, entre otras cosas, se reflexionó acerca del nuevo contexto a partir de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual y, también, se presentó el Programa Usina de Medios, que nace de una alianza estratégica entre Cooperar e INAES

con el objetivo de brindar mayor visibilidad al sector en el sistema de medios argentino. El programa genera y distribuye contenidos que tienen como fin difundir la mirada del sector acerca de los temas de interés público y fortalecer la participación de la economía social en los debates.

Patricio Griffin, presidente del INAES, encabezó el acto de cierre del CAC, realizado en el Teatro Municipal La Comedia de la ciudad de Rosario. *"Donde hay una necesidad, hay un derecho, decía Evita, y hoy lo revalida Alicia Kirchner. Ese es el fundamento de este gobierno del cual estoy orgulloso de ser parte"*, expresó.

En el acto de cierre, además, se leyó el documento "Cooperativismo argentino en el Año Internacional de las Cooperativas" y se proyectaron los videos ganadores del concurso Imágenes del Cooperativismo 2012.

"Son muchas puntas las que quedaron abiertas. Lo rico del congreso fue que quedaron muchas cosas plantadas, no necesariamente cerradas. Siempre se entendió así, como parte de un proceso. La idea es que todo el congreso alimente en término de propuestas al trabajo de todos los días de las cooperativas,"

concluyó Basaños.